

LA REPUBLICA

Diario Independiente y de Información General

EL DIARIO MAS ANTIGUO DEL PAIS—FUNDADO EN 1884

ADMINISTRACIÓN:

IMPRESA MODERNA
Frente a la Biblioteca Nacional.
Teléfono Núm. 18

AÑO XXVI

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 8 DE AGOSTO DE 1912

Núm. 8547

Dirección y Redacción:

Entre la Av. 1a. E.
y la Calle primera Norte
Teléfono Núm. 109
Apartado 175

PILSENER y EXTRA de la Gran Cervecería "LA Victoria" Son las únicas cervezas más apetecibles por los costarricenses

EL CONFLICTO EN NICARAGUA y la Corte de Paz Centroamericana

Los marinos americanos en Corinto

Ultimas noticias llegadas anoche

Importante acuerdo DE LA CORTE DE PAZ

Aun cuando la Corte de Justicia Centroamericana no tiene obligación de conocer sino en los conflictos que ocurran de nación a nación, cuando la Revolución de Bluefields ofreció su "mediación amistosa" en beneficio de la paz de Nicaragua. Lo mismo hace ahora. Ha nombrado por iniciativa del señor Presidente de dicho Tribunal una Comisión compuesta de los Magistrados Astúa Aguilar, Uclés y Morales y del Secretario Martín, para que se constituyan en Nicaragua y, con conocimiento de los sucesos que ahí se desarrollan, ofrezcan, "si lo juzgan oportuno", su mediación amistosa a fin de hacer cesar la lucha y que se arraigue la paz estudiando al efecto cuáles serían los medios más eficaces para llegar a ese fin patriótico y humanitario.

Cree la Corte, al disponer lo anterior, servir los ideales e intereses centroamericanos que inspiraron su creación, aun cuando no se trate de uno de los casos judiciales que la Convención de Washington somete a su jurisdicción ordinaria.



Dr. D. ALBERTO UCLES, Magistrado por Honduras en la Corte de Justicia Centroamericana.

debe a la patriótica iniciativa del Presidente de la Corte, señor Gutiérrez Navas, corre el rumor persistente de que la Comisión va a la afligida República por indicación de la Cancillería de Washington, que según decires ha hecho insinuaciones cablegráficas en ese sentido.

Por otra parte se contradicen estos rumores y se comenta favorablemente el que la Corte de Paz haya rehusado el ofrecimiento que le hizo el Ministerio de Marina de Estados Unidos, de un buque, para trasladarse los Delegados a Nicaragua.

MENA EN POSICION ESTRATEGICA MASAYA SIN AGUA

El General Mena ocupa en estos momentos una importante posición estratégica en el punto denominado "La Barranca", a inmediaciones de Masaya, ciudad que se encuentra sin agua, por haber cegado la cañería los chamorristas.

Mena está incomunicado telefónica y telefónicamente. Se espera para hoy un serio encuentro. Masía dispone de 100 hombres bien armados.

PRISIONEROS EN GRANADA

En esa ciudad hay muchas personas presas. Entre ellas los Cuadras, hermanos del Ministro Cuadra, y también el conocido periodista Mariano Zelaya B. El General Leocadio Morales que reside en Masaya, logró escaparse, incorporándose en las fuerzas de Chamorro.

EL GENERAL HONDUREÑO DURON VIENE EN AUXILIO DEL GOBIERNO GUERRA MATA EN SU DEFENSA

El Coronel don Fabio Guerra, hermano del Dr. Guerra, Encargado de Negocios de Nicaragua en Costa Rica, en un encuentro con los menistas, detuvo por la brida el caballo que montaba el General Samuel Talavera, para capturarle, pero éste disparó cuatro tiros de revólver que hirieron a Guerra, quien en su defensa dió muerte a Talavera, de un solo balazo.

LAS POSICIONES DE LOS REVOLTOSOS

Noticias oficiales afirman que es falso que León, Chinandega y Corinto estén en poder del General Mena. Pero ayer llegó a Puntarenas el vapor "City of Panamá", con varios pasajeros procedentes de Corinto; entre ellos el Comandante de aquel puesto, don Francisco Amador.

NOTICIAS DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LIBERIA

Agosto 7. Recibiéndonos confirmación del contenido de mi telegrama último. Ayer se le participaron al Dr. Montiel, por Comandante de San Juan Sur, Dr. Manuel A. Cuadra, los detalles siguientes: "Vapor "City of Panamá" trajo abundantes elementos para defender este departamento y tomar la ofensiva. Hoy se empezarán a movilizar fuerzas sobre Nandaimé. A Managua llegaron cien marinos americanos para obligar a Mena entregar ferrocarril y vapores. Apenas Ministro Americano pasó enérgica nota a Mena "dirigiéndose" (?) su Gobierno no reconoce otro que el de Díaz y que a él lo considera como a un jefe faccioso. Mena manda con Zelodón, Bodán, Ocon y otros liberales célebres. Están imponiendo fuertes contribuciones, quitándoles la caja de hierro y conduciéndolos a San Francisco cuando no los pagan. Personas que llegan constantemente de Granada y de pueblos a presentarse a Rivas, cuentan que los ultrajes y el hambre reinan en aquellos desgraciados lugares. No hay viveres, todos han sido recogidos y llevados a San Francisco.

CORRESPONSAL

NOTA

Nuestros estimables colegas de "La Prensa Libre"—y de ellos uno en particular—continúan en tono agrio tratando de desvirtuar nuestra información acerca de la aonada en Nicaragua, información que ellos califican de fantástica, inverosímil, etc.

Pero ese propósito se estrella ante la realidad de los hechos. Hicieron gran alharaca negando un combate y sin embargo, a estas horas más de ciento se han librado entre las tropas leales y las de los revoltosos; y en general, esa suerte han corrido todas sus rectificaciones en las cuales encontramos desesperada ansia de servir una bandera ó mejor dicho a un hombre, pero en las cuales no aparece un ápice de lógica ó de razón.

Hace algunos días dijo "La Prensa Libre" que muy pronto iría el actual Encargado de Negocios de Nicaragua a pedirles a ellos datos acerca de los sucesos del País de los Lagos, lo que quiere decir que alguno de sus redactores ó propietarios está esperando de un momento a otro la credencial del puesto que con acierto sirve el doctor Guerra; si eso sucede, el nuevo "chargé d'affaires" verá llegar a su oficina a nuestros reporters y dar al público los datos que le suministre, pues lo que procuramos es dar información amplia, procurándola tanto en las fuentes oficiales como en nuestro servicio particular.

Si a "La Prensa Libre" lo que le molesta es que demos las noticias con anterioridad, eso puede arreglarlo procurándose un servicio más eficiente



LIC. D. ERNESTO MARTIN Secretario de la Corte de Justicia Centroamericana.

y rápido y fuentes de más seria información; mientras tanto debe alejarse de esas niñerías de estar todos los días en críticas, comentarios y rectificaciones que no hacen sino arrancarnos una sonrisa a nosotros y otra al público.

De todas maneras, nosotros vemos con indiferencia esos ataques de "La Prensa Libre". Gozamos de perfecta independencia. Por eso nuestra información no se mide con el rasero de los pequeños intereses del momento ni se pliega a nada ni a nadie.

EL CORONEL SANTOS FUERA DE PELIGRO

Estuvimos ayer a visitar en la "Casa de Salud", a nuestro amigo el Coronel don Samuel Santos, y tuvimos el gusto de encontrarlo notablemente mejorado de su herida, la que se temió fuera fatal. La vigorosa constitución del joven nicaragüense, los inteligentes cuidados del Dr. Espinosa, y la afectuosa solicitud de su distinguida esposa doña Marina de Santos, que no se ha apartado un instante de su lado, han contribuido en mucho a la rápida curación del Coronel Santos.

Nuestros votos por que tenga un pronto y completo restablecimiento.

MOVIMIENTO MARITIMO Puntarenas, 7 de Agosto. Recibido a las 3 y 45 p. m.

Hoy a las 3 p. m. fondó el vapor "N. A. City of Panamá", de 1,046 toneladas, procedente de San Francisco de California, con 18 horas de mar, de San Juan del Sur a este puerto; 80 tripulantes, Capitán Carlson; consignado a F. J. Alvarado y Co. Pasajeros: María V. de Guvans, Hnarkowitz, Santiago Giacomoni, Julián Law, Francisco Amador y señora, Pacífica y Enrique Amador, Pastora Marin, Cornelio Reyes, D. L. Campillo, Celso Ortega, Florida Espinosa, F. F. Campos, Julio González, Gregorio Aguirre, Georges Rogaldi, Paul J. Schossen, Enrique Morice, y Ramón Requena. Carga: 1,024 bultos con 76 toneladas. Correspondencia: 3 sacos y 3 paquetes.

El Capitán, J. ROMAGOSA S.

PODER

Mientras dure mi ausencia del país queda con mi poder generalísimo don Santiago Fernández.

H. PEYROUTET. 7 de Agosto de 1912.

Crónica Parlamentaria SESIONES DE AYER

POR LA MAÑANA

A las 9 y media, como de costumbre, el señor Presidente dió el timbrado que declara abierta la sesión, y en seguida se aprobó el acta.

Dióse a conocer la solicitud que hace la maestra Astelia Mora para que se le otorgue una pensión.

A moción del Diputado Acosta se le dispensaron los trámites y diósele primer debate.

Por fin pasó definitivamente el proyecto de Peralta que tiende a crear una Alcaldía en San Carlos y a agregar las jurisdicciones de Orofina y San Mateo al Circuito judicial de Alajuela.

Armóse la de San Quistin entre Castro Ureña, Castaing, Al-

faro, y se cerró la sesión no sin que antes los muchachos apuntados se amenazasen para cuando volvieran

POR LA TARDE

hora en que se apaciguaron todas las coleras al son metálico del debate detallado de aquel proyecto que mira a la emisión de Certificados de plata y a la acuñación de moneda fraccionaria.

En esta discusión metieron mucha bulla aunque no tenían suceso, los Diputados Aguilar Barquero, Fernández, Pinto, Castro Ureña, González Ruca-vado, Chaverri, Sáenz y Rivera.

Y a la hora en que pitó el tren echaron a correr todos.

A GRANDEL

BENDICION DEL COLEGIO ANGLO-AMERICANO

Como nos había sido anunciado en galante y fina tarjeta, anoche a las 8 se verificó la bendición del "Anglo American College" que iniciará sus tareas en esta capital, en la casa contigua a la de las señoritas Montalegre, bajo la perita dirección del Reverendo Presbítero Odell Russell.

Ofició el Ilustrísimo señor Stork y actuaron como padrinos los caballeros: Mr. y Mrs. Keith, Mr. Mullins y señora de Crespi, Licenciado don Luis Anderson y señora Iglesias, señor Scott y doctor Inksotter.

Deseamos toda clase de prosperidades a esa institución que principia con tan buenos auspicios.

¿QUIEN ES EL?

Mucho fué el placer que nos causó leer en "La Información" del domingo pasado un artículo acerca de la propaganda que viene haciendo la señora de Sarraga a través de los países de habla castellana. Nos alegró porque es un esfuerzo de la voluntad femenil. Pero esta maldecida imaginación jamás se queda en un solo lugar, sin saber por qué se remontó hasta encontrarse con aquel aforismo

de Zola: "Necesita ver un "hombre" tras de cada producción".

..... En la presente ocasión ¿quién será el?

CONTRA LA BUBONICA

Hemos leído con grande interés una Cartilla Sanitaria que la Secretaría de Gobernación mandó editar a fin de prevenir al pueblo contra la peste bubónica, que en la actualidad diezma algunos de los países latinos de América. El referido folleto, después de explicar con pinceladas trágicas lo que es la peste, adviértenos el modo de esquivarla, no sin haber expuesto antes los medios de contagio.

A más de humanitaria es oportuna la edición de esas pocas, pero provechosas páginas, por lo que nos permitimos felicitar a la Secretaría de Gobernación.

NOMBRAMIENTO

Fué nombrado Inspector de Escuelas en el Guanacaste el talentoso y culto joven don Selim Arias Durán.

Muy cuerdo nos parece tal nombramiento. El señor Arias, por su cultura intelectual y la energía de su carácter, descuella entre la juventud que se levanta....

Al felicitar a Arias, felicitamos también al Guanacaste.

DR. RAUL OROZCO CASORLA CIRUJANO DENTISTA. Del Colegio Real de Cirujanos de Inglaterra. Despacho: frente a la Biblioteca Nacional.

EDITORIAL.

Minas

Todos los periódicos de ayer dan cuenta detallada del acalorado debate habido el día anterior en la Cámara, entre el Licenciado don Máximo Fernández, Jefe del Partido Republicano, y don Manuel de Jesús Jiménez, uno de nuestros "leaders" parlamentarios, que en esta ocasión, nos es grato reconocerlo, ha defendido bríosamente los intereses del país.

En síntesis, el proyecto del Lic. Fernández, se reduce a esto: Reformar nuestra sabia Ley de Minas, para entregarlas a los que las explotan la propiedad de los terrenos nacionales, mediante el ridículo impuesto de \$5.00 anuales por cada "pertinencia" minera. Lo que equivale a un rectángulo de 200 metros de longitud por 84 metros de ancho a cada lado. O sea, aproximadamente, 4 hectáreas, en la práctica.

Nuestra legislación al respecto, muy bien inspirada en favor de la riqueza nacional, no concede el dominio del terreno en donde se denunció una mina, sino mientras ésta se está explotando; si los trabajos no se comienzan en 6 meses ó si se suspenden durante un año, la misma vuelve a propiedad del Estado, y puede ser denunciada por otros, salvo que afecten concesiones otorgadas como la de la "Abangares Gold Fields Company", gozan de exenciones originadas de leyes especiales.

No salimos de nuestro asombro al considerar que, en momentos en que se discuten en el Congreso leyes trascendentales para el progreso del país; cuando para aprovechar mejor el angustioso tiempo que resta a la convocatoria ordinaria de ese alto Cuerpo, se están celebrando dos sesiones diarias, presente el Jefe del Partido Republicano un

proyecto leonino, que tiende a favorecer determinados intereses—de todos conocidos—y aún más, que esa ley atentatoria para Costa Rica, sea recomendada por la Comisión, integrada también por DIPUTADOS FERNANDISTAS, que siguen a ciegas a don Máximo, inconscientemente, sin vacilar ante las gravísimas responsabilidades que ese proyecto acarrearía sobre el Partido Republicano, cuyas tradiciones guardan tantas conquistas por la libertad, el derecho y la autonomía económica de la República.

Calificamos el impuesto de 5 colonos anuales de "ridículo", y nos quedamos cortos, si se tiene en cuenta que, prácticamente, esa taxa sobre el terreno nacional de 4 hectáreas, en donde está la mina de oro en explotación, les dará a los Empresarios la absoluta propiedad de uno y otra, por el solo hecho de haberlos denunciado.

Hay otra reforma fundamental y es la que proroga de 6 MESES A TRES AÑOS (!) el tiempo para principiar los trabajos, después del denuncia.

¿Qué tal? Pero nosotros no queremos hacer hincapié en estas larguezas del Proyecto del Lic. Fernández. Nuestra tesis es más alta: ¿Cómo se pretende darles más tierras en propiedad a las Compañías de fuera, cuando dentro de poco—si seguimos como vamos—no nos quedará a los costarricenses ni una parcela de tierra nuestra en donde mantener un puejuelo?

Día llegará, si prosperan proyectos como el del Lic. don Máximo Fernández, en que los ticos seamos extranjerías en nuestra propia tierra.

MESA DE REDACCION

Bronce á las virtudes de un Cura modelo

Vida pastoral, santa, ha sido la del Padre Benito Sáenz. Casi olvidado allá en Santo Domingo, ha visto deslizarse su vida entre el respeto y el cariño de los que encontraron en su palabra reconfortante y piadosa, un consuelo para sus pesares, y los que en la modesta casa cural saciaron el hambre de los días aciagos.

Sin alardes, ocultándose siempre para hacer el bien, el Padre Sáenz, lleva ya más de medio siglo de trabajar material y espiritualmente por aquella villa, que le debe la mayor parte de sus muchos y notables progresos.

Hay los vecinos de Santo Domingo levantan por suscripción un busto á su buen cura, á pesar de las inasistentes resistencias que él ha hecho para evitar que se le glorifique en vida.

Pero los vecinos, gentes sanas

y laboriosas, que en todo siguieron los consejos del pastor de almas—le mismo cuando se alteraba la paz conyugal, que cuando las rencillas lugareñas ó las emulaciones personales apasionaban á los labriegos,—esta vez no han querido obedecerle. Se han rebelado. Bien hecho. Mañana, las nuevas generaciones, sabrán ver en el busto del manso y octogenario cura, no la inmortalización de un sacerdote que supo cumplir con su deber, sino un símbolo de la dulzura y de la Caridad, la estatua de un fiel discípulo de Cristo.

Gloria y paz y veneración al viejo apóstol patriarcal, que el próximo domingo verá alzarse al sol su figura, de bronce, en lo alto de un pedestal, á las acordes de músicas marciales, que irán desde la capital á contribuir al pleito homenaje que le rinde un pueblo agradecido.

TEATRO VARIEDADES

Quienes hayan saboreado la hermosa novela dramática de Tolstoy titulada ANNA KARENINE y admirado las bellezas que encierra la obra de aquel insigne escritor, tienen hoy la oportunidad de verla en acción

en una de esas inimitables cintas que produce la casa Pathé auxiliada por los más notables artistas europeos.

WALMAR y MARY FERNY, los mimados del público, ejecutaran dos de sus mejores programas cómico-líricos.

EGOS DE PROVINCIAS

HEREDIA

FIESTA SOCIAL

El "Centro Rapsoda", de Heredia, celebrará una cuarta velada el sábado 17 del corriente, en casa del Lic. don Alfredo González. Hará en ese Centro, una conferencia el Lic. don José Astúa Aguilar, uno de nuestros mejores oradores. Habrá un número de canto de la señorita Lia Pacheco. Un cuento original leído por su autora, María Isabel Dobles. Un solo de piano, por la señorita Benigna González, y música de los profesores Murillo, Alfaro y Quesada.

15 DE SEPTIEMBRE

El mismo "Centro Rapsoda" ha sido comisionado por la Corporación Municipal para organizar la forma de la fiesta que se prepara en la celebración del próximo aniversario de nuestra independencia, cuyo Comité de Balle, lo forman las Stas. Clara Murillo, María Isabel Dobles, Arabela Gurdian y los Sres. D. Alfonso González, don Fermín Meza, don Ernesto González y don Oscar Pacheco. Dada la cultura de la sociedad herediaña, no dudamos del éxito de ambas fiestas, las que serán bastante interesantes.

SAN PEDRO DEL MOJON

VELADA

El "Club 5 de Noviembre" progresa.

La semana pasada, se aumentó el salón de conferencias y de baile. También adquirió este Centro un magnífico piano. Para el domingo próximo, se prepara una buena velada, en la que tomará parte el Ubro Montoya. El domingo pasado ocuparon la tribuna de ese Centro, el profesor don Angel Orozco, don Ismael Espinosa y don Federico Muñoz. Bien por el pueblo que al par que se divierte, se instruye.

DESAMPARADOS

FRACASO DE UN TURNO

El turno que se efectuó el domingo pasado en esta villa,

"EL NOTICIERO"

Para este bien servido colega no encuentro hoy "tomadura" posible. "Contestando á don Fabio", es una vibrante pieza en la que Mario Sancho se deshace de algunas críticas, al parecer tan acres como infundadas, de J. F. Garnier. Pruebas de la causticidad de la réplica, no son para adividas: llenarian columnas, por lo menos. "El impuesto sobre la tierra", de don Rafael Villegas, y lo demás, créole de buena ley, sin que esto valga decir que me adhiero á las opiniones de tan atildados escritores. Lo que sí lamentó muy veras, es que "El Noticiero" tampoco se preocupe, en su sección editorial, de la sin rival bebida refrescante "Traube".

Tres contrabandistas

COGIDOS INFRAGANTI EN LA CARPINTERA

Vamos á dar cuenta de la última hazaña realizada por el Resguardo del Centro. Ayer andaban los señores agentes del Fisco en busca de infractores de la ley de licores, cuando en la Sierra de La Carpintera, en la jurisdicción de Tres Rios, dieron de manos á boca con tres individuos, que resultaron llamarse Diego Arburata, Joaquin Portuquero y Ciriano Solano, quienes se aprestaban en esos momentos

no dió todos los resultados que se esperaban, debido á la fuerte lluvia, que dispersó á las gentes de todos los lugares. Las cenas que se efectuaban en tiempo del recordado Pbro. Salazar, volvieron á entrar en uso con magníficos resultados. Todo el pueblo de la villa fué á cenar con grande animación á la plaza pública, en beneficio de la iglesia en construcción.

SAN ANTONIO

DE DESAMPARADOS

UN HERIDO

Un Agente de Paz dió un garrotazo á un ciudadano. El activo Jefe Político, señor Prestinary, quien ya conoce del asunto, sabrá poner remedio á este mal, aplicando los correctivos de ley á esta clase de cumplimientos, que tan violentos resultan para reprimir los trastornos del orden público.

CANTON DE ACOSTA

FESTEJOS PATRONALES

En la villa de Acosta, se hicieron con bastante entusiasmo y animación, las ceremonias de la fiesta patronal. Con ese motivo, varias personas de San José, fueron de visita á aquella floreciente villa. Entre los visitantes estuvo por allá don Joaquín Fernández M., actual Secretario del señor Presidente de la República.

SAN RAFAEL DE HEREDIA DE HEREDIA

MOSAICO PARA EL TEMPLO

Acaba de llegar gran parte del ladrillo de mosaico, pedido á Europa por la Junta Edificadora, para el pavimento de la iglesia en construcción; uno de los mejores templos, de estilo gótico, que se hacen en nuestro país.

JUNTA DE CARIDAD

Ha sido instalada la Junta de Caridad, formando parte de ella don Florentino Garita y don Alberto Bonilla.

TOMADURA DE PELO

Una "Defensa del proyecto del Banco Hipotecario", que ve la luz en "El Republicano", suministra esta curiosa explicación: "Sabido es que nuestras fincas de café, y hablo de este producto porque él constituye una de las principales riquezas del país, están hoy como si dijéramos á medio hacer, desde luego que deben emplearse medios desconocidos antes para aumentar su producción, ya que el mismo Gobierno atenta al mejoramiento agrícola, no se cansa de recomendar el abono, el riego y el buen cultivo", etc. Quedamos enterados de que el abono, el riego y el buen cultivo, son medios desconocidos con los cuales el mismo Gobierno perpetra su atentada. Lo que sí no sabemos por "los chicos" de "El Republicano", es que siguen acreditándose día á día los afamados artículos de la Joyería de Ramón Ortíz é Hija.

Bennett Rojas y Fernández Banqueros

A partir del día 1º de Abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES á los tipos siguientes:

En cuenta corriente	6 por ciento anual
EN CERTIFICADO DE DEPOSITO:	
A la vista	6% anual.
< 1 mes plazo	7% <
< 3 meses <	8% <
< 6 < < ó más	9% <

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad á la suma de un millón ochocientos mil colonos

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato.

131 L. 112 R.

San José, 27 de Abril de 1912

Informes

Sobre maquinaria agrícola

El conocido agricultor don Florentino Castro, se dirigió ayer al Departamento Nacional de Agricultura, dependiente del Ministerio de Fomento, en solicitud de indicaciones para hacer venir de Estados Unidos y Europa, máquinas agrícolas, para el ensanche y mejoramiento de los cultivos que el señor Castro posee en sus fincas.

Ese Departamento le suministrará oportunamente los catálogos, datos é instrucciones, así como á todos los agricultores que los soliciten.

Esta es una de las ventajas que reporta esa importante sección administrativa.

HALLAZGO

Un caballero honorable, que puede presentar las más satisfactorias referencias, padre de familia, sin vicios y muy consagrado al trabajo, ofrece sus servicios durante tres horas diarias, para cualquier empleo ó ocupación. Es muy hábil en la redacción de cartas, etc., etc., y escribe en máquina con gran rapidez. Háblese con el Director de este Diario.

La Veloce

Navigazione Italiana á Vapore

Línea de Génova á Puerto Liado

EL VAPORE

CITTA DI TORINO

Capitán Formo

Sarpede de Lino el 17 de setiembre en la tarde para

GENOVA

Toranzo en Cartagena, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Santa Cruz de Tenerife y Barcelona.

Se ofrecen descuentos especiales á los pasajeros de Cámbios que tomen tickets de ida y vuelta, y á las familias de cinco ó más personas.

Los vapores de esta Compañía son los mejores, cómodos y velozes, provistos de todo lo necesario para el viaje.

Para informes dirigirse á

Jacobo A. Robles

Solo-Agente, -San José,

MADURO & SONS Agentes en Límite

SIN SUSTITUTO

Exija Ud. el verdadero

TABONUCO

y hará un servicio, recomendándolo, si su uso ha sido eficaz.

No olvide que el

TABONUCO

es el mejor medicamento para curar un catarro y evitar una infección tuberculosa.

Tos en sus diferentes manifestaciones, son radicalmente curadas con el legítimo

De venta en todas las Boticas acreditadas.

13 d

Esta señora curó á su marido de la Embriaguez

Descubrió un remedio maravilloso que lo hizo aborrecer la bebida completamente

Escribale. Ella, sin cobrarle nada, le dirá en qué consiste.



Durante más de veinte años su marido fué un borracho consumido. Parecía no haber esperanza de curarlo cuando hace diez años ella le dió un simple remedio, el que con gran alegría suya lo curó para siempre. Desde entonces no ha vuelto á tocar bebida alguna. Probó entonces ella en la persona de su hermano y varios vecinos suyos que bebían demasiado, y también los curó completamente.

Naturalmente, esto la hizo feliz, mas siendo mujer de corazón noble y generoso y deseando ayudar á otras personas, no estu-

vo satisfecha con librar su casa de la maldita embriaguez. Resolvió decir á otras personas cómo podrian curar á los seres queridos atacados por ese mismo vicio. El sencillo remedio que ella usó se puede dar al bebedor sin que éste lo sepa—si así se desea—y ella ofrece decirle á todo el que le escriba qué remedio es este, porque está segura de que curará á cuantos beban con exceso. Cuantos de nuestros lectores tengan interés personal en curar de la embriaguez á un pariente ó amigo, deben escribir sin falta á esta señora. Como que ella no vende nada, no necesita usted mandar dinero. Simplemente, escribale y mande con letra clara su nombre y apellido, número de la casa y nombre de la calle; pueblo ó ciudad; provincia, departamento ó estado y país. Mientras más cuidado ponga en esto más seguro estará de recibir la contestación. El nombre y dirección de esta esposa y madre modelo son: Sra. MARGARITA ANDERSON, 19—Calle Rosa, Hillburn, N. Y., E. U. del Norte. 8 de Agosto de 1912.

La Junta de Educación de San José y la condecoración del General Guardia

Decíamos ayer que no conocíamos el paradero de la valerosa cruz dejada por el General Guardia á las viudas y huérfanos de los compañeros que perecieron en el asalto al Cuartel el 27 de Abril de 1871.

A propósito de este curioso recuerdo histórico, nos insinuaba un amigo que, bien pudiera ser que por el hecho de haberse muerto las viudas á quienes favorecía el legado del ex-Presidente, pudiera declararse la alhaja como "herencia vacante" y en tal virtud pertenecería

á la Junta de Educación de esta capital.

Francamente, nos parece un poco descabellada la idea de nuestro amigo, pero la lanzamos para que se vea el interés que nuestra comite de ayer ha despertado en el público, como todo lo que se relaciona con uno de los hombres que más han pesado en los destinos del país.

En cuanto al General Villegas no ha dicho hasta ahora esta boca es mía, para hacer luz en un asunto que fué injustamente sepultado en el olvido.

Tome Tabonuco

Camisería:

La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas —

Vestidos de niño de cuatro colonos en adelante. — Para los escolares

LA PUERTA DEL SOL

Acaba de llegar un gran surtido de navajas y máquinas de afeitar

Grar realización de ropa hecha para hombres desde \$15 hástá \$30

Sastrería:

Corte elegante. -- Últimas novedades en casimires

Para viajar: todo lo necesario, bueno y elegante

EPILEPSIA

Las Verdaderas
GRACEAS ANTI-NEUROSAS
del D' GÉLINEAU
las únicas que ofrecen
una garantía eficaz
y ejercen una acción
segura contra la
EPILEPSIA
están colocadas en
cajas iguales al modelo
puesto al margen.



Elias están autorizadas
por las firmas de
Gélineau y Mousnier
escritas con tinta negra
sobre un fondo rojo.
La tapa es roja, la caja
es verde,
y las Marcas de Fábrica
están impresas
con tinta negra sobre
un fondo azul.
Desconfíese mucho de las Falsificaciones
EXÁMINE LA VERDADERA MARCA

NESTLÉ'S

CONDENSED SWISS MILK

Leche condensada
NESTLÉ
de los Alpes de Suiza
La más perfecta
La más rica en crema
El alimento ideal
para la mujer, el hombre
y el niño

Supresión de las inyecciones.
Tratamiento el más fácil y el más discreto.

Eligir la firma: *Santal Midy* sobre el rótulo.

CURACION RAPIDA y RADICAL

de los flujos antiguos o recientes

Cada caja lleva el nombre Desconfiar de las Falsificaciones. Cada caja lleva el nombre *SANTAL MIDY*

PARIS, 8, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

¿Cómo se puede ser feliz, á pesar de ser casado?

La respuesta es fácil: proporcionando á la dulce compañera de sus días los mayores placeres de la vida: buscando en el hogar las delicias del confort, elegancia, belleza y economía.

La delicadeza, el cariño del marido á la mujer se manifiestan en el hombre culto y de sentimientos nobles, por el exquisito gusto en la selección de sus muebles, cuadros, libros, etc.

Responderán á esto los que no han sido charolados por la fortuna, que estos paraísos de dicha no podrán ser asequibles para ellos, olvidando penosamente que todo esto es perfectamente factible haciendo sus compras en el

Nuevo depósito de muebles de José R. Hernández
cien varas al Norte del Almacén Steinvort

donde por la mitad de precio, aproximadamente, se podrá obtener absolutamente todo aquello que el flujo de vanidades necias les obliga á pagar más caro en otras partes.

Para testimonio de nuestro aserto, van estos pocos detalles:
Un juego muebles de dormitorio nogal: mármol, 4 piezas; de quinientos colores, en doscientos cuarenta.
Un rico aparador de comedor, roble, en ciento diez colores.
Un refrigerador de ciento veinte, en setenta.
Un piano nuevo (magnífica marca), en sesientos.
Un diván, cuero, en sesenta.
Una romana, en cincuenta.
Un coque móbile de niño, de cien, en cuarenta y tres.
Una tina de baño de las mejores que se han importado.
Un taladro.
Persianas, camas, roperos, sombras de luz, etc.
OJO.—La más selecta colección de libros á mitad de precio.
Haláguenos con su visita, que será siempre bien atendida. Pase á vernos, se lo suplicamos.

TÓNICO - RECONSTITUYENTE FEBRÍFUGO

QUINA-LAROCHE

EL MISMO ELIXIR VINOSO EL MISMO EXTRACTO COMPLETO de las 3 QUINAS EL MISMO FERRUGINOSO: SIETE MEDALLAS de ORO EL MISMO FOSFATADO: Linfatismo, Escrófula, Infartos de los Ganglios, etc.

Anemia, Clorosis, Convalecencias, etc.

PARIS, 20, Rue des Fossés-St-Jacques y en las Farmacias.

HIERRO GIRARD

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, el empobrecimiento de la sangre y fortifica los temperamentos débiles.

El profesor Hérad, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de París ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, y lo que particularmente distingue esta *de hierro* es que no sólo no extraña, sino que combate el estreñimiento.

En todas las farmacias.

LIDILIA PARFUM

V. RIGAUD - PARIS

En todas las buenas Perfumerías.

GOTAS COLONIALES

CURAN INSTANTANEAMENTE

Dolores de Estómago, Indigestiones

PARIS, 1, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

VERMOUTH SECO FRANCES

UNICOS CONCESIONARIOS: FEO PFEIFFER & C^o - BORDEAUX

EL CATARRO

PASTILLAS RESTAURADORAS DEL DR. FRANKLIN

MARCA VELGAS

El catarro produce debilidad en la garganta no puede ser curado si no se restituyen las fuerzas con estas pastillas restauradoras del Dr. Franklin, marca Velgas, en las farmacias.

Negocio brillante en Limón

Por tener muy quebrantada la salud y no poderse administrar personalmente, se vende en este puerto un magnífico hotel con su respectiva patente de cantina.

Para pormenores, dirigirse en Limón al apartado de correos por 385, y en San José á la Librería Española de doña María Y. de Linares, Limón, Julio de 1912.

TALLER ARTISTICO INDUSTRIAL

Fábrica de mosaicos de Fernando Doninelli

Hago saber á mi numerosa clientela que acabo de recibir un gran surtido de dibujos de diferentes clases para mosaico en pasta seca y pasta aguada, ó Sur.

Los materiales que se usan en mi fábrica son de las mejores marcas que han llegado al país. Espero ordenes en la calle 11 con lastrilla chorroada.

Especialidad en el pedrín para aceras y patios, los hay de diferentes dibujos garantizados.

FERNANDO DONINELLI

Ebanistería Francesa Lamothe & Gutiérrez

Como antes, con esmerado trabajo, nos hacemos cargo de toda clase de muebles en todos los estilos, por catálogo ó planos al capricho del cliente. Además, de reparaciones de muebles y trabajos á domicilio.

Las hermosas tallas son la especialidad de la casa. Nuestro lema es: "Dejar satisfecho al cliente."

"La Mascota" R. CAÑAS & CIA.

Fajas para yugos, acciones y cordones para unir fajas de maquinaria, de cuero que ni se endurecen ni se dañan con el agua.

Heno superior

SAN JOSE-COSTA RICA

Acabamos de recibir

Heno de Alfalfa Heno corriente
Alfalfa molida
Avena en grano Semilla de Algodón
y toda clase de Afrechos

Almacén de Granos

14 d TOMAS FERNANDEZ & HERMANO.

Depósito de Tabaco Iztepeque Legítimo de E. A. Robles

Desde esta fecha ofrece el Tabaco á su numerosa clientela á los siguientes precios:

IZTEPEQUE VIEJO á 3.50 tomando 10 kilos.
IZTEPEQUE NUEVO á 2.95 " 10 "

En este mismo depósito conseguirá usted también el famoso IZTEPEQUE DESVENADO (ó sin venas) de calidad inmejorable á 4.50 el kilo, como también BAJERAS de IZTEPEQUE á 2.35 kilo.

Este último es un tabaco sumamente suave y liviano y mezclándolo con el Iztepeque fuerte da muy buenos resultados y deja un 50 por ciento más de rendimiento en los cigarrillos.

Acuérdese siempre á este Depósito y quedará usted satisfecho. (Calle del Carmen, frente á la Soubrierería de Bengoechea).

SOLUCIÓN 'KEPLER'

Delicioso alimento tónico. Agradable de tomar. Fácil de digerir.

EL ALIMENTO QUE NECESITAN LOS TÍPICOS

En Francia, en todas las Farmacias

AUMENTA EL PESO Y LAS FUERZAS

BERNARDINI WELLSHOE Y CIA. LONDRES

ANGLO AMERICAN COLLEGE

Day School for children and small number of interns. Elementary lessons & classes of reading, writing, mathematics & composition;—Advanced subjects, Literature, Poetry, Elocution, Languages, Piano, Vocal Culture, Interpretation and Declamation of Shakespeare and other classics; — Commercial branches including Bookkeeping, Stenography, Correspondence. Competent & experienced Professors.

COLEGIO ANGLO-AMERICANO

Clases diurnas y nocturnas de idiomas. Cursos prácticos y cortos de inglés á niños y adultos para fines comerciales y sociales. Clases particulares según un método fácil, sencillo y original. Teneduría de Libros, Correspondencia, Taquigrafía, Escritura en máquina, traducciones. Máquinas de escribir para uso público. La matrícula está abierta.

No. 180, Calle 3. Norte, á la vuelta de la imprenta de Alsina.

Para más pormenores sírvase hablar con el Director.

Horas de despacho.—Office hours: De 9 á 11 a. m. y de 5 á 7 p. m. 531 L—441 R.

DE NORTE Á SUR

ó la CARTA de la CONDESA

No puede negarse la influencia del ejemplo aun en cosas tan naturales como lo es el sentimiento de la admiración ó de la gratitud. Bastó que la Condesa de Fronsac escribiese desde el Norte de Francia el siguiente mensaje: «Children de Yildor (Pas-de-Calais). — Estoy sumamente satisfecho del dentífrico conocido con el nombre de Dentol, y no puedo ya emplear ningún otro».

para que desde Bariat (Bersault), que se encuentra al Sur la República, se aproparasen las señoritas de la alta sociedad á recibir cada cual su correspondiente testimonio al autor del maravilloso dentífrico. No habíamos reparado en esta circunstancia si todavía no nos encontramos con otra carta de Bariat, pero esta vez es de un caballero: «Seguiré la influencia del ejemplo?»

«Bariat (Bersault). — Muy Sr. mío: Le agradezco vivamente el ofrecimiento que me ha hecho V. la bondad de enviarme el Dentol es verdaderamente el dentífrico más prodigioso que yo he conocido, pero es el caso que he concluido ya con la muestra y no puedo prescindir de él.— Firmado Claudio GRANDCROIX.»

El Dentol es, en efecto, y así nos explicamos los testimonios precedentes, un dentífrico sabrosamente antiséptico y dotado de un perfume agradable.

Esta triple acción, pues sabida es que existe Agua, Pasta y Polvo Dentol, está rigurosamente preparada con arreglo á los trabajos últimos de Pasteur; destruye todos los malos microbios de la boca, y del mismo modo impide ó cura con certeza la caries de los dientes, las inflamaciones de las encías y las enfermedades de la garganta, con la circunstancia, además, de que á los pocos días de haberse usado del Dentol se ve que los dientes adquieren una blancura brillante y el sarro ó tartaro desaparece, quedando en la boca una sensación de frescura deliciosa y persistente.

Aplicado puro, por medio de una bolita de algodón en rama, el Dentol calma instantáneamente los dolores de muelas, por violentos que sean, sin más que colocar dicha bolita sobre el diente á miela enfermo.

3

VINOLIA

JABONES Y ARTICULOS DE TOCADOR

ME LAVARON CON VINOLIA

MONTGOMERY WARD & CIA. Chicago, U. S. A.

Maquinas de Coser Americanas

Los Estados Unidos es la patria de las máquinas de coser, en él se inventaron, en él se perfeccionaron, en él se perfeccionaron. Por su sencilla construcción, fuerte resistencia, inimitable calidad en los trabajos de que son hechas, por ser fáciles de manejar, las máquinas de coser de los Estados Unidos son las mejores del mundo.

Montgomery Ward & Cia. vende actualmente máquinas de coser americanas; las mejores en el mercado. Sus ventas representan del 20 al 30% menos que las que venden los países por máquinas de coser americanas. Siempre presente la garantía que Montgomery Ward & Cia. ofrece al vender cada una de sus máquinas. No se vende ninguna máquina satisfactoria, el valor de ella será devuelto al cliente. Las grandes ventajas que hemos obtenido durante los últimos años en el Comercio de las máquinas de coser americanas, del departamento de máquinas americanas.

Las máquinas de coser que vendemos son las más perfectas de nuestro gran departamento de máquinas americanas. Las máquinas de coser que vendemos son las más perfectas de nuestro gran departamento de máquinas americanas. Las máquinas de coser que vendemos son las más perfectas de nuestro gran departamento de máquinas americanas.

NEFTALI ATWELLA San José, Costa Rica.

Vende y ofrece todas las planas comerciales de España, Islas Baleares y Canarias, desde diez pesetas.